

Eligen Ombudsperson

Rosario Piedra Ibarra fue eleqida ayer por el Senado de la República como nueva titular de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos para los próximos 5 años.



América por la Liguilla

Las Águilas del América buscarán amarrar hoy su pase a la Liguilla del Apertura 2019 de la Liga MX, siempre y cuando empaten o ganen al Veracruz, en la Fecha 18.

Colima, Colima, Viernes 8 de Noviembre de 2019









Fotos de Hugo Velázquez

En sondeo de Diario de Colima, propietarios de carnicerías afirmaron que les afectará el cierre de la Procesadora Municipal de Carne. En eso coincidieron José Antonio Contreras, Lizbeth Monserrat Zamora Silva, Luis Fernando Zamora Silva y Manuel Pineda.

PROVOCARÍA CLANDESTINAJE E INSALUBRIDAD

Rechazan carniceros cierre de Procesadora

Señalan que debe hacerse una inversión para mejorar las condiciones del rastro; líder del sindicato de burócratas del Ayuntamiento lamenta la situación, pero acepta que hay problemas estructurales y de funcionamiento en ese lugar

Hugo VELÁZQUEZ dría generar la matanza clandestina

Propietarios de carnicerías en el cierre de la Procesadora Municipal de Carne a finales de año.

de Colima, afirmaron que esto po-

ROQUE de animales y, por ende, situaciones insalubres.

El alcalde Leoncio Morán Sánmunicipio de Colima externaron su chez anunció que el 31 de diciembre preocupación ante el anuncio del de este año, cerrará la Procesadora Municipal de Carne.

La mayoría de los carniceros En sondeo realizado por **Diario** entrevistados coincidieron en que debe hacerse una inversión para

mejorar las condiciones del rastro que opera en el municipio o trasladar a uno Tipo Inspección Federal (TIF), que mejoraría sustancialmente el servicio y la calidad de carne que consumen los colimenses.

Por su parte, el dirigente del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento de Colima, Héctor Arturo León Alam, lamentó

la determinación de las autoridades municipales para cerrar la Procesa-

Sin embargo, reconoció que dicho rastro presenta problemas estructurales y de funcionamiento, por las malas administraciones pasadas que no lograron equilibrar sus finanzas.

LOCAL/A2

GUILLERMO TOSCANO

Riesgo sanitario, el cierre del rastro

Hugo VELÁZQUEZ

Es un riesgo sanitario cerrar la Procesadora Municipal de Carne sin contar con una alternativa para que se siga dando ese

Así lo afirmó el diputado local, Guillermo Toscano Reyes, presidente de la Comisión de Salud del Congreso del Estado.

Indicó que el abandono del rastro por administraciones municipales anteriores derivó en las precarias condiciones estructurales.

Recordó que en algún momento se señaló una posible privatización.

LOCAL/A2

MUERE CREADORA DE TOPO GIGIO



María Perego, la creadora del entrañable ratón Topo Gigio, que en México hizo famoso el actor Raúl Astor, falleció ayer a los 95 años de edad de un infarto.

ESCENARIO/B10

Gana Efraín Medina Soto Premio de Viñetas Manuel Sánchez Silva 2019

Julio César ZAMORA

Efraín Medina Soto ganó el primer lugar del Premio Estatal de Viñetas Manuel Sánchez Silva

de, el jurado, integrado por la poeta Grace Licea, el escritor Rubén Martínez González y el historiador del Archivo Histórico del Municipio de Colima,

Ayer, a las 7:30 de la tar- José Luis Larios García, dieron a conocer el resultado de este certamen convocado por Diario de Colima.

LOCAL/A2

GUERRERO EN COLIMA El stand del estado de Guerrero ac para la atenció de la gente por s multicolor arte nía. Está ubicado en el Pabellón Viv Colima, de la Feria de Todos los S tos. Foto Iffecol

Analizan aún convenio de burócratas con el IMSS

Se amplió el plazo a noviembre para definirlo, informa el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez

> Hugo VELÁZQUEZ **ROQUE**

Se amplió el plazo a noviembre para definir el convenio al que se sujetarán los trabajadores del Gobierno del Estado ante el IMSS, informó el gobernador José Ignacio Peralta Sánchez.

"No hemos llegado a ninguna conclusión, seguimos analizando los distintos escenarios y posibili-

dades tanto financieras como jurí-

"A mí me corresponde más lo financiero y al IMSS lo jurídico", precisó el Mandatario estatal. LOCAL/A2

ENTRE LAS PRIMERAS LEGISLATURAS EN RATIFICAR

Aprueba Congreso local revocación de mandato

La enmienda fue aprobada a mediados de octubre en el Senado de la República y el pasado martes en la Cámara de Diputados

SOLÍS ESPINOSA

El Congreso del Estado de Colima se convirtió en uno de los primeros del país en avalar la reforma a la Constitución General de la República, mediante la cual se instaura la figura de revocación de mandato.

La Minuta de Reforma fue aprobada con el voto de 16 dipu-

Mario Alberto tados de Morena, PT, PRI, Nueva Alianza y Movimiento Ciudadano; mientras que los tres legisladores del PAN votaron en contra.

La enmienda constitucional que reglamenta la continuidad o suspensión del mandato presidencial fue aprobada a mediados de octubre en el Senado de la República y el pasado martes en la Cámara de Diputados.

LOCAL/A2

A4

A 6

HALLAN DOS CADÁVERES EN EL MUNICIPIO DE COLIMA ORDEN PÚBLICO/C10



OPINIÓN

La verdad y el contexto, la opinión sustentada aunque se discrepe de ella es la que establece la diferencia entre los medios y las redes

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ A 5

Armando MARTÍNEZ DE LA ROSA Rosa Evelia VILLARRUEL FIGUEROA Carlos RAMÍREZ Martí BATRES **GLORIETAS**



A2 Viernes 8 de Noviembre de 2019 **DIARIODE** COLIMA

Se oponen carniceros al cierre de Procesadora Municipal de Carne

En sondeo de Diario de Colima expresan su preocupación por que eso genere matanza clandestina de animales en condiciones insalubres

ROQUE

El cierre de la Procesadora Municipal de Carne a finales de este año, como anunció el alcalde Leoncio Morán Sánchez, es rechazado por propietarios de carnicerías en el municipio.

En un sondeo realizado por Diario de Colima, carniceros externaron su preocupación ante el cierre del rastro, al señalar que esto podría generar la matanza clandestina de animales y, por ende, situaciones insalubres.

La mayoría coincidió en que debe hacerse una inversión para mejorar las condiciones del rastro que opera en el municipio.

Incluso creen que se po-

Hugo VELÁZQUEZ dría trasladar a uno Tipo Inspección Federal (TIF), que mejoraría sustancialmente el servicio y la calidad de carne que consumen los colimenses.

> Para Luis Fernando y Lizbeth Monserrat Zamora Silva, propietarios de una carnicería en el mercado Álvaro Obregón, muchos de estos negocios dependen de los servicio de la Procesadora.

> "Con el cierre, lo que va a pasar es que muchos van a matar por fuera, donde no hay salubridad, no hay quién va a checar los servicios de salud.

> "Entonces se me hace un descuido del gobierno municipal, porque pueden entrar muchas enfermedades", advirtió Luis Fernando.

En el aspecto del surti-



Las carnicerías del municipio, principalmente las pequeñas, se verían afectadas con el cierre de la Procesadora Municipal de Carne, señalan carniceros en un sondeo realizado por Diario de Colima.

miento y servicio, señaló que muchos tablajeros ahora tendrán que ver de dónde traerán o procesarán su carne, sin que represente pérdidas económicas y de calidad.

Ejemplificaron que algunos tienen convenios con el rastro de Tecomán, pero ese traslado les supone una merma de medio kilo de carne de cerdo cada 2 horas, lo que representa bastante, tomando en cuenta también el tiempo del reparto.

En el caso del tablajero Manuel Pineda, del local "San Miguel", no tiene repercusión el cierre de la Procesadora Municipal de Carne, ya que desde hace mucho no hacen uso de ésta, pues traen la carne de Guadalajara, Jalisco.

Sin embargo, consideró que puede tener afectaciones para aquellos carniceros que sí recurrían a los servicios del rastro local, "porque hay carnicerías de pequeñas ventas que ahora tendrán que ver de dónde traen su carne".

El mismo caso para la propietaria de la carnicería "Famsol", Adelina Solís, ya no trabajan con la Procesadora v traen su carne también de Guadalajara, sin embargo, expuso que el problema es que la autoridad no invierte en mejorar este servicio, por ello consideran conveniente el cierre del rastro municipal.

José Antonio Contreras, de la carnicería "Karla", des-

tacó que quienes se verían afectados por el cierre de la planta serían los introductores de carne, ya que él no tiene trato directo con la Procesadora.

Aceptó que como parte de la cadena productiva, las carnicerías locales sí se verían afectadas por este cierre. "Al no trabajar el rastro, tendrían que maquilar en otros lados y serían más costoso los traslados, tiempos", apuntó.

Mencionó que lo obsoleto del rastro hacía inviable su uso para muchos, pero sí se pronunció porque se considerara inyectarle recurso para mejorarlo, sacarlo del lugar donde está y convertirlo en una planta regional.

Lamenta León Alam cierre de rastro

Hugo VELÁZQUEZ

El dirigente del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Ayuntamiento de Colima (STSAC), Héctor Arturo León Alam, lamentó la determinación del Ayuntamiento de cerrar la Procesadora Municipal de Carne.

Sin embargo, reconoció que dicho rastro presentaba problemas estructurales y de funcionamiento, por las malas administraciones pasadas que no lograron equilibrar sus finanzas.

Consideró que el alcalde Leoncio Morán Sánchez sabrá tomar las decisiones correspondientes sobre el caso de los cerca de 30 trabajadores de la Procesadora, para colocarlos en la administración municipal o que reciban un trato justo laboralmente.

"La nuevas modalidades con las que llega la carne a nuestra entidad le dificulta a la Procesadora Municipal de Carne una funcionalidad y un equilibrio financiero, que es lo que requiere toda empresa, ya sea privada o paraestatal o paramunicipal", apuntó.

Respecto a lo que sindicalmente pudiera representar la incorporación de estos trabajadores al Ayuntamiento, dijo que previo a esta decisión el sindicato intentó buscar al líder del gremio de la procesadora, Adán Ponce,

pero no hubo respuesta. Señaló que el interés era buscar "una planificación estratégica, para que pudiéramos en un momento dado colocar a los trabajadores, pero lamentablemente no ĥubo respuesta".

Abundó que ahora habrá que esperar cuál será la estrategia del Cabildo, tomando en cuenta la decisión de los trabajadores de la Procesadora, al referir que algunos optarán por incorporarse, otros por su jubilación y quizás otros por su liquidación.

ANTE CIERRE DE RASTRO MUNICIPAL

Deben encontrarse alternativas para

Para el diputado local, Guillermo Toscano Reyes, es un riesgo sanitario el cerrar la Procesadora Municipal de Carne, sin contar con una alternativa para que se siga dando ese servicio.

sión de Salud del Congreso del Estado recordó que en julio pasado, junto con otros Legisladores e integrantes de la Comisión Estatal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Coespris), realizaron un

Mencionó que en aquella ocasión la diligencia que se realizó fue para verificar las condiciones estructurales y de servicio en que se encontraba, luego de que en su momento se señaló una posible

Indicó que el abandono

traciones municipales anteriores derivó en las precarias condiciones estructurales y "el sacrificio de animales en ese lugar ha disminuido bastante en los últimos años, eso

ción es "el riesgo sanitario que representa el cerrar el rastro municipal, sin otra alternativa donde se puedan sacrificar esos animales, es alto".

Respecto al argumento del alcalde Leoncio Morán Sánchez, de que el subsidio de 25 millones de pesos anuales del Ayuntamiento es un alto costo para sostenerlo, indicó que en su momento se planteó por la Comisión de Salud ser el conducto para buscar alter-

"Para poder trabajar en algún proyecto que pudiéramos nosotros respaldar y lo hicimos con toda la inesta noticia, nunca hubo ese acercamiento en el cual pudiéramos invitarnos a trabajar en conjunto", señaló. Insistió que la mayor

preocupación que tiene es el riesgo de salud, al no existir una alternativa para atender este servicio de sacrificio de animales para el consumo.

Por ello, dijo, convocará a integrantes de la Coespris para realizar "una supervisión de la carne que se está consumiendo en la zona metropolitana de Colima y Villa de Álvarez".

Indicó que hay tiempo para buscar alternativas, pues hasta la fecha que se anunció de cierre del rastro municipal, se pueden encontrar las opciones para evitar riesgos sanitarios.

"El ciudadano necesita tener la seguridad de que la carne que consume es una carne que pasó los procesos de verificación", concluyó.

Gana Efrain **Medina Soto** concurso de viñetas

Julio César ZAMORA

Efraín Medina Soto es el ganador del primer lugar del Premio Estatal de Viñetas Manuel Sánchez Silva 2019.

El jurado, integrado por la poeta Grace Licea, el escritor Rubén Martínez González y el historiador del Archivo Histórico del Municipio de Colima, José Luis Larios García, dieron a conocer el resultado de este certamen convocado por Diario de Colima.

El primer lugar lo obtuvo Efraín Medina Soto, con su historia Hacia el poniente; el segundo lugar, Roberto Rivera Partida, con el texto 5 minutos de terror; tercer lugar, José Alcibíades Garfias Gutiérrez, con la viñeta *El hielero*.

Los premios para los ganadores son 10 mil pesos para el primer lugar, 3 mil al segundo y 2 mil al tercero.

El jurado decidió otorgar dos menciones honoríficas para Yunuén Sacnicté Cuevas Arellano, con la historia Viernes de capirotada, y para José Refugio Rodríguez Villaseñor, con el texto In gigante de las canchas.

Este año se recibieron 17 trabajos, uno de ellos descalificado por no apegarse a las bases de la convocatoria. La premiación se realizará

hoy, en las instalaciones de esta Casa Editora, en el marco del 66° aniversario de la fundación de Diario de Colima.

Las viñetas premiadas se publicarán en el suplemento cultural Ágora, de este rota-

POR MAYORÍA

Avala Congreso local reforma para la revocación de mandato

Es una de las primeras legislaturas en respaldar la reforma aprobada en el Congreso de la Unión

Mario Alberto SOLÍS **ESPINOSA**

El Congreso del Estado de Colima avaló la reforma a la Constitución General de la República, mediante la cual se instaura la figura de revocación de mandato.

La Legislatura local es una de las primeras de todo el país en avalar dicha en-

La Minuta de Reforma a diversos constitucionales fue aprobada con el voto de 16 dinutados de Morena PT PRI, Nueva Alianza y Movimiento Ciudadano; mientras que los tres Legisladores del PAN votaron en contra.

La enmienda constitucional que reglamenta la continuidad o suspensión del mandato presidencial fue aprobada a mediados de octubre en el Senado de la República y el pasado martes se hizo lo propio en la Cámara de Diputados.

A través de la reforma al artículo 35, se otorga el derecho a los ciudadanos para que puedan solicitar y participar en el proceso de revocación de mandato del Presidente en turno.

La nueva redacción del artículo menciona que son necesarias las firmas al menos el 3 por ciento de las personas inscritas en la lista nominal de electores, siempre que correspondan a por lo menos 17 estados y que también representen el 3 por ciento de la respectiva lista nominal de cada una de esas entidades.

Una vez cumplido ese requisito, el Instituto Nacional Electoral emitirá la convocatoria correspondiente del proceso de revocación de mandato y será el encargado de la organización, desarrollo y cómputo de la votación.

Añade el texto constitucional aprobado que los resultados podrán ser impugnados ante la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). También detalla que

la revocación de mandato únicamente se podrá realizar en una sola ocasión por cada administración presidencial, en los 3 meses posteriores a la conclusión del tercer año del periodo constitucional, sin que se empate con elecciones federales o locales.

El proceso será si participa el 40 por ciento de las personas inscritas en la Lista Nominal de Electoral; en tanto que el resultado será definido por la mayoría absoluta de los votantes.

Menciona la reforma que en caso de que la revocación sea aprobada, el cargo de Presidente será ocupado provisionalmente por quien ostente la presidencia del Congreso de la Unión.

Además, en los 30 días siguientes, el propio Congreso de la Unión nombrará a quien concluirá el periodo constitucional.

La minuta aprobada también contiene la figura de la consulta popular, a través de la cual, los ciudadanos podrán opinar sobre temas de trascendencia regional, en adición a las consultas populares nacionales ya existentes.

Las consultas podrán ser convocadas por los ciudadanos de una o más entidades, en un número igual al 2 por ciento de los inscritos en la lista nominal de electores de la entidad.

La reforma avalada ayer por el Congreso local, establece que dentro de un plazo de 18 meses a partir de su entrada en vigor, los estados deberán garantizar el derecho de los ciudadanos a solicitar la revocación de mandato de los gobernadores.

garantizar carne saludable: Toscano tar, hasta el día de hoy, veo

El presidente de la Comi-

recorrido por la Procesadora.

privatización del rastro.

en que estuvo por adminis-

es entendible". Sin embargo, la preocupa-

nativas de solución.

tención de poderlo transi-

ANUNCIA EL GOBERNADOR

En noviembre habrá convenio **IMSS-Gobierno estatal-Sindicato**

Hugo VELÁZQUEZ ROQUE

El gobernador José Ignacio Peralta Sánchez informó que se amplió el plazo a noviembre para definir el convenio al que se sujetarán los trabajadores del Gobierno del Estado ante el IMSS.

"No hemos llegado a ninguna conclusión, segui-mos analizando los distintos escenarios y posibilidades tanto financieras como jurídicas. A mí me corresponde más lo financiero y al IMSS lo jurídico", precisó. El 26 de septiembre se

reunieron el director general del IMSS, Zoé Robledo Aburto, el Gobernador y el líder del Sindicato de Trabajadores al Servicio del Gobierno del Estado (STSGE), Martín Flores Castañeda, para valorar el Convenio de Incorporación Voluntario al Régimen Obligatorio del Seguro Social a burócratas estatales.

El objetivo fue exponer la solicitud de renovar el convenio sin mover a los trabajadores estatales de la Modalidad 10, para que se respete un derecho laboral y una antigüedad de cotización, que se perdería si los trasladan a la Modalidad 38.

El Mandatario estatal destacó que el diálogo está abierto entre las tres partes

para llegar a una solución, por ello se solicitó la ampliación de tiempo. "Creo no ameritará am-

pliar el plazo, este mes deberá ser suficiente por todo el tiempo que nos ha tomado llegar a una conclusión de manera definitiva y un acuerdo", apuntó. Estableció que la pos-

tura del gobierno estatal es "cumplir con la Ley. Tenemos el problema de una auditoria para 2014, donde no era Gobernador, pero se deriva de una irregularidad y queremos la autocorrección para no estar en esa irregularidad y no generar problemas adelante".

CIERRE COMPLICADO

Señaló que la desaceleración económica que se vive, es el factor que más afecta la recaudación a nivel nacional, que se traduce en una más baja y menor bolsa de participaciones para las entidades.

"A nosotros nos están enviando menos dinero del que teníamos programado, es una situación compleja.

Por otro lado, no esta-

mos logrando lo que en otros años, que eran transferencias a través de fortalecimientos financieros del Gobierno Federal al estado para poder pagar los aguinaldos.

En este año espero que se dé, no tenemos esa claridad, pero vamos a un cierre complicado, donde en este momento no hemos podido resolver para garantizar el pago laboral para

el cierre 2019", explicó.

Agregó que se trabaja para tenerlo resuelto antes del 15 de diciembre, e insistió que sin la ayuda del Gobierno de la República se ve complicado, aunque se siguen buscando las alternativas.

"Esperaría que se lleve a cabo lo que cada año sucedía a cierre de año y eso nos haga la carga más ligera", concluyó.

Fundador Manuel Sánchez Silva / Presidente del Consejo de Administración Héctor Sánchez de la Madrid / Coordinador General Lic. Guillermo Aguilar Palencia / Director General Armando Martínez de la Rosa / Subdirectora General Patricia Sánchez Espinosa / Director de Información Carlos García Lemus / Director Editorial Alberto Magallón Estrada / Director General de Medios Digitales Héctor Sánchez Espinosa / Coordinador de Medios Digitales Pedro Rosas Alatorre / Gerente General Lic. Enrique Zárate Canseco / Contador General C.P. Raymundo Gómez Pérez. Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: diario. Editor responsable de Información: Carlos García Lemus. Responsable Editorial: Alberto Magallón Estrada. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2018-050813475900-203, No. Certificado de Licitud de Título 13781, Número de Certificado de Licitud

de Contenido 11354. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 0155-53-40-24-50 Servicios Informativos: Notimex/SUN. http://www.diariodecolima.com Consulte nuestro Aviso de Privacidad http://www.diariodecolima.com/aviso-de-privacidad/ TELÉFONOS: DIRECCIÓN GENERAL (312) 312-56-88 / PUBLICIDAD (312) 316-1800 ext. 230-232 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES (312) 316-1800 ext. 161 / REDACCIÓN (312) 316-1800 ext. 107, 108/ DENUNCIAS CIUDADANAS (312) 316-1800 ext. 107, 108/ Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com



A nombre del Gobierno del Estado de Colima extiendo una cordial

FELICITACIÓN

A la Directiva y Personal que colabora en el Periódico

DIARIO DE COLIMA

por

66 años

De reconocida labor periodística en nuestro Estado, brindando información objetiva y veraz para la sociedad colimense

Colima, Col., a 08 de noviembre de 2019

Lic. José Ignacio Peralta Sánchez GOBERNADOR DEL ESTADO DE COLIMA



UNIVERSIDAD DE COLIMA

En nombre de la comunidad universitaria envío una

••• FELICITACIÓN •••

a quienes día con día, con su labor profesional y comprometida con la sociedad, han hecho que el periódico

Diario de Colima

cumpla **66 años** de informar sobre el acontecer local, nacional y mundial, y de analizar los temas que más preocupan e interesan a los colimenses.

Atentamente, Estudia*Lucha*Trabaja Colima, Col., viernes 8 de noviembre de 2019

Mtro. José Eduardo Hernández Nava Rector



Educación con **responsabilidad social ·** Educación con **responsabilidad social ·** Educa





Ciudad de México, a 08 de noviembre de 2019.

SR. ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA DIRECTOR GENERAL DE DIARIO DE COLIMA P R ϵ S ϵ N T ϵ

En esta fecha en que *Diario de Colima* llega a su 66 Aniversario, me resulta propicio hacerles llegar, de parte de quienes conformamos la Dirección General de Medios Impresos, nuestra felicitación y un reconocimiento especial por estos años de trayectoria informativa.

A lo largo de este tiempo, *Diario de Colima* ha sido testigo de los sucesos que ahora son parte de la historia de la entidad y del país.

Estamos seguros de que la actividad periodística que desempeñan continuará vigente por largo tiempo.

Sin más, le envío un cordial saludo y mis mejores deseos.

Atentamente

Lic. Carlos Avilés Allende

Director General de Medios Impresos

Roma 41 Piso 1, Juárez, C.P. 06600, Cuauhtémoc, CDMX-Tel. 5552098800 ext. 15860 www.gob.mx/segob

OPINIÓN



El asesinato de miembros de la familia LeBarón que po-seían nacionalidad estadounidense podría ser el pretexto para que Trump aumente sus presiones y arrincone la estrategia de paz de López Obrador. CARLOS RAMÍREZ

¿por qué en nuestro país, con menos de un año de gobierno se le exige al presidente Andrés Manuel López Obrador, arregle de ya todo el cochinero que dejaron los anteriores Mandatarios? ROSA E. VILLARRUEL FIGUEROA

ARMANDO MARTÍNEZ DE LA ROSA



Despacho político Ayúdenos, Mr. Trump

ÉXICO, su gobierno, aceptar la ayuda que el presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ofrece para arrasar y desaparecer de la faz de la Tierra –así lo dijo– a los cárteles del narcotráfico.

Para enfrentar un ejército poderoso como el del narco, dijo Trump, se necesita un ejército superior. Y ese es el suyo, claro.

El inquilino de la Casa Blanca hizo la oferta al presidente Andrés Manuel López Obrador luego de la masacre de los LeBarón, en Sonora, a donde se dirigían desde Chihuahua. Nueve mujeres y niños, incluyendo dos bebés gemelos, fueron acribillados y cuatro de ellos incinerados a bordo del vehículo en que viajaban. Tres más resultaron heridos de bala.

De nuevo, circuló la versión oficial de la confusión de los asesinos. Por supuesto, es falsa. El ataque fue deliberado. Uno de los vehículos atacados estaba, al momento de acribillar, dos horas después, a sus ocupantes, a 18 kilómetros de donde ocurrió el primer atentado. Inevitable, traer a la memoria la "confusión" en el aeropuerto internacional de Guadalajara, cuando sicarios rafaguearon al cardenal Juan José Posadas Ocampo, a quien supuestamente confundieron con El Chapo Guzmán, al que pretendían asesinar en fácil recurso, muestra al omnipresente pasado priista en las conclusiones de las actuales autoridades de seguridad pública.

Por cuanto a mí respecta, uno más entre millones y millones –como 130– de mexicanos, no sólo acepto por conveniente la ayuda del señor Trump, sino que me permito aconsejarle cómo nos puede ayudar, y mucho. Por esa razón, le dirijo este breve texto que, espero, tal vez se lo haga llegar su embajada en México. (Usted dirá si peco de optimismo.) Va.

Mr. Donald Trump, presidente de Estados Unidos de América:

Con el debido respeto que usted me merece –que no es mucho-, quiero informarle que soy un ciudadano mexicano que acepta y agradece su voluntad de ayuda a mi país, envuelto en la violencia generada por los cárteles de las drogas.

Aunque su oferta de enviar un ejército a tierras mexicanas a muchos les resulta apantallante proposición, tal vez no sea la mejor medida. Se lo digo porque a muchos mexicanos nos disgustaría ver desfilar tropas estadounidenses por nuestro territorio. La historia nos dice que cuando han pisado suelo de mi país, nunca ha sido para bien. También le advierto que su poderoso ejército no es como la legendaria Armada Invencible. Recuerde usted esa pantanosa aventura cruenta que sus tropas tuvieron en Vietnam. Le ayudaría a la memoria, visitar en Washington el monumento a los caídos en esa guerra de invasión. Ahí, sobre mármol, formando una punta de flecha clavada en la tierra, en los muros en vértice, están labrados los nombres de los 100 mil jóvenes estadounidenses sacrificados en esa guerra larga, inútil, sangrienta y absurda. Por cierto, la mayoría de los últimos miles de nombres, tienen apellidos de origen hispano que pelearon y murieron por Estados Unidos. Son tan hispanos como esos que usted repudia ahora y a quienes calumnia de ser violadores, asesinos y ladrones, aunque en realidad trabajan para contribuir al esplendor de su país, a donde una rama de la familia suya arribó hace tiempo en calidad, también, de migrante. No son güeritos muchos de ellos, como usted y sus ancestros; son personas, como todos, usted incluido, aunque a veces sus dichos y sus actos nos hagan dudar de que usted lo sea del

En cambio, sí puede ayudarnos si ataja el tráfico de drogas proveniente de mi país y de otras naciones. El negocio de la droga se lo arrebataron delincuentes mexicanos a colombianos porque nosotros tenemos la suerte -buena y mala a la vez- de compartir con Estados Unidos una frontera de 3 mil kilómetros. Si usted decomisa la droga que entra a su patria, le aseguro que el tráfico dejará de ser negocio y ahuyentará a los delincuentes de México y los que plácidamente residen en la patria suya sin ser molestados. Recuerde, la droga no camina ni vuela sola, no tiene pies ni alas. Requiere que mayo de 1994. Apresurado, la transporten y que quienes la lleven entren sin impedimento a Estados Unidos, como hasta ahora ha sucedido. Una vez allá, usted puede -y debe- impedir que se distribuya. Su ejército puede ser asaz útil en esos menesteres.

> Y emprenda una campaña médica y publicitaria para erradicar el consumo de drogas de la faz de ese gran país, hermoso país, que es el suyo. Sin mercado, las drogas y los traficantes desaparecen. Es ley del capitalismo. Recuerde usted que donde hay consumidores, hay vendedores. O como decimos en México: Donde las dan, las toman.

> Recuerdo que estando yo en Washington, allá por 1990 ó 1991, creo, el alcalde de la capital de Estados Unidos fue enjuiciado por consumir cocaína y rodearse de prostitutas en legendarios reventones. Ese es, por desgracia, un síndrome de su patria. Lo leí en el USA Today y, si bien recuerdo, en The Washington Post, que compré cerca del edificio Watergate, frente a la orilla del Potomac. Supongo que usted leyó esos periódicos, como también supongo que por aquellos plácidos días usted todavía no odiaba a la

> Con esas acciones que le sugiero, nos ayudaría mucho, muchísimo, sin exponer a sus tropas al repudio de muchos mexicanos y a que no pocos de éstos tomasen partido, equivocadamente lo sé, pero lo harían, por los eiércitos del narco sólo por rechazar a los soldados extranjeros.

> Ayúdenos, Mr. Trump, del modo que le digo. Millones de mexicanos se lo agradeceríamos.

> Cordialmente, Armando Martínez de la Rosa, ciudadano mexicano.

Editorial 66 años

ACE 66 años, el 8 de noviembre de 1953, vio la luz el primer ejemplar de Diario de Colima, convertido hoy en la principal referencia informativa de los habitantes de la entidad. Ese liderazgo es fruto de la herencia de constancia y profesionalismo de nuestro fundador, Don Manuel Sánchez Sil-

Desde 1953 hasta hoy, las páginas de Diario de Colima llevan impregnadas la visión de Don Manuel, que siempre fue ofrecer a los colimenses un espacio libre, donde todas las voces de la sociedad colimense tuvieran cabida, como reflejo de la pluralidad de nuestra comunidad.

Llegar hasta hoy es el resultado de un esfuerzo profesional constante, cotidiano, guiado por la primigenia intención de buscar siempre la verdad. Eventualmente, hemos cometido errores, pero nunca con dolo, como lo decía Don Manuel Sánchez Silva en el primer número de su obra periodística hace 6 décadas y 6 años. Ese es el basamento de la tarea que realizamos todos los días.

En tiempos donde la inmediatez de las redes sociales suele con preocupante frecuencia distorsionar hechos, falsear la realidad y colocar la verdad en un segundo plano, **Diario** de Colima mantiene su indeclinable compromiso con la práctica de un periodismo profesional, ético, veraz y útil a la comunidad de la que forma

Tales preceptos nos distinguen. Con perseverancia y sorteando los múltiples obstáculos que interponen quienes son enemigos de la verdad, llegamos a este nuevo aniversario en el ánimo preferente de la sociedad y fortalecidos por la experiencia.

Enfrentamos tiempos aciagos, en los que se advierten riesgos para la libertad de expresión. En un contexto de ataque al derecho fundamental de informar y opinar, refrendamos el compromiso de imparcialidad y objetividad que nos ha guiado.

Al cumplir 66 años, nos sentimos orgullosos de la preferencia que nos brindan los colimenses, resultado de un permanente esfuerzo por mantener vivo el legado de nuestro fundador Don Manuel Sánchez Silva. Aquí seguiremos con ustedes que nos leen, respondiendo todos los días a su con-



100 años del PCM

STE mes de noviembre de 2019 se cumplen 100 años de la fundación del Partido Comunista Mexicano, fuerza política paradigmática en sí misma, pero singular en su desenvolvimiento político e ideológico en la historia contemporánea de

El PCM surge en un contexto doblemente revolucionario. Inspirado doctrinariamente por la revolución bolchevique de octubre en la Rusia de 1917, el PCM se inserta en el proceso posterior a la Revolución Mexica-

Opositor al callismo, el PCM es un crítico agudo del general Lázaro Cárdenas, al que termina apoyando decisivamente, impactado por su congruencia como gobernante reformador.

Bajo la doble influencia de la línea del Frente Popular emanada de la Internacional Comunista, por un lado; y del nacionalismo revolucionario gobernante, por otro lado; el PCM apoyó al sucesor de Cárdenas en el

Lo anterior no impidió que fuera proscrito en los años 50 de la Guerra Fría.

En las décadas 30, 40, y 50, el PCM es un partido que apoya y articula numerosas luchas obreras y campesinas. La influencia del trabajo de los comunistas es clave en la formación de la CTM, por poner un ejemplo.

El PCM es el partido de Frida Kahlo, Diego Rivera, David Alfaro Siqueiros, Xavier Guerrero, Juan de la Cabada, Benita Galeana, Valentín Campa, Tina Modotti, Miguel Ángel Velasco, Hernán Laborde, Ramón Danzós Palomino y José Revueltas.

El PCM de los años 50 fue objeto, también, de una

doble crítica. José Revueltas condenó la enajenación del PCM a la ideología nacionalista revolucionaria dominante en el modelo capitalista mexicano. Pero también criticó la gran influencia del estalinismo en el partido. El reconocido escritor fue expulsado del PCM acusado de existencialista.

A principios de los años 60, el PCM vivió una transformación impulsada por una nueva generación de dirigentes encabezada por Arnoldo Martínez Verdugo. Primero rompieron con el gobiernismo y reconquistaron la independencia política del partido. Pero también rompieron con el estalinismo.

En 1968, el PCM condenó la intervención soviética en Checoslovaquia y tomó una postura abiertamente crítica del estalinismo.

Como consecuencia de su lucha democrática apoyó la reforma política de 1977 y en 1979 logró su registro y llevó a la Cámara de Diputados a Gilberto Rincón Gallardo, Gerardo Unzueta, Pablo Gómez y al propio Arnoldo Martínez Verdugo, entre otros.

En 1980, el PCM vive su histórico XIX Congreso, en el que se aprueban las tesis sobre sexualidad, feminismo, religión, ejército y otras innovadoras. Este es el marco en el que se dan cita intelectuales como Enrique Semo, Roger Bartra, Sergio de la Peña, Humberto Mussacchio y otros. Semo se convierte en el intelectual más destacado del movimiento de Renovación que emergió ese año. También en 1980, el PCM condenó la invasión soviética en Afganistán.

Después de haber luchado toda su vida al lado de los movimientos populares por la vía democrática, en 1981 el PCM se fusionó con otros partidos para dar lugar al Partido Socialista Unificado de México (PSUM), mismo que se fusionó con otras organizaciones en el Partido Mexicano Socialista (PMS) en 1987. El PMS a su vez cedió su registro para la fundación del Partido de la Revo lución Democrática en 1989.

En nuestros días siguen teniendo presencia en la vida académica, política y cultural personalidades como Enrique Semo, Pablo Gómez, Elvira Concheiro, Higuíngari Carranza, Xavier Robles, Alejandro Encinas, Martha Recasens, Marcos Leonel Posadas, Amalia García, Vicente Villamar y muchos más.

*Senador de la República



Justicia ciega

Diálogos difíciles en torno a la migración

OY me tocó una experiencia inédita, de participar en un panel con la hermana Norma Pimentel, la muy respetada religiosa que conduce el albergue para migrantes en Brownsville, Texas, el más solicitado de los albergues del lado estadounidense de la frontera compartida. Dedicada a la humanidad de los migrantes, sean quienes sean, escucha sus sueños, convive con sus tormentos y los acompaña en sus planes para empezar una nueva vida al norte de la frontera.

Pero hoy no hay migrantes llegando a su albergue. Había unos 800 a la semana en la primavera, cuando la migración centroamericana estaba en su apogeo, pero ahora son unos 20 ó 30 semanales, nos cuenta, porque todos los demás se quedan a esperar la resolución de sus casos en Tamaulipas, uno de los estados más violentos de México. Viven en tiendas de campaña precarias o en la calle familias enteras, muchas veces con niños chiquitos, después de que el gobierno de Estados Unidos los regresara al país vecino bajo el Protocolo de Protección al Migrante (MPP, por sus siglas en inglés), a veces llamado "Quédate en México".

Ni el gobierno de Estados Unidos ni el gobierno de México se hace cargo de estas familias que se encuentran desamparadas en un ambiente salvaje y peligroso,

con un horizonte incierto con casos que se mueven lentamente (y caóticamente) por el sistema de tribunales

migratorios de Estados Unidos. La hermana Norma fue uno de los muchos ponentes invitados a participar en la cumbre anual del Foro Nacional de Inmigración (National Immigration Forum), una organización que trata de construir puentes entre grupos muy distintos para abordar temas migratorios. Los otros panelistas del día eran líderes evangélicos, empresarios, jefes de policía, periodistas, activistas conservadores y dos senadores de Estados Unidos, uno republicano, el otro demócrata, tratando de imaginar lo que podrían ser políticas públicas que permiten el control migratorio necesario pero con más justicia y más compasión de lo que ahora se muestran.

A diferencia de muchos eventos de esta naturaleza, este en particular se distingue por tener participantes de muy distintas ideologías y profesiones, así que se sientan juntos policías con pastores, campesinos con religiosos, empresarios con académicos. Parten de la idea de que el tema migratorio es importante para Estados Unidos, pero no se resuelve con un partido, un grupo o un enfoque único, sino a través de diálogos difíciles entre personas de diferentes puntos de vista y muy distintos puntos estratégicos para aportar a la

Han faltado este tipo de esfuerzos incluyentes en el tema migratorio, así como en muchos otros temas que tocan nuestros valores e identidades profundos. ¿Cómo cuadrar el deseo de mantener el estado de derecho con las necesidades de los que migran por situaciones de violencia? ¿Cómo controlar una frontera conflictiva y al mismo tiempo tratar con dignidad a todos? ¿Es más importante un inmigrante profesional que un jardinero, no en términos morales sino económicos? No son preguntas con respuestas fáciles (ni únicas), pero son necesarias de preguntar.

Por hoy, simplemente mi respeto para Ali Noorani y su equipo en el Foro Nacional de Inmigración por provocar estas conversaciones difíciles y necesarias, y para la hermana Norma por su convicción de que todo ser humano vale igual que todos los demás, y merece ser tratado siempre con dignidad, aún en sus momentos más vulnerables.

*Presidente del Instituto de Políticas Migratorias







Indicador político Tercera advertencia de Trump

A llamada telefónica comedida del presidente Donald Trump al presidente López Obrador, para ofrecerle colaboración directa con tropas en la "guerra" contra los cárteles fue una tercera advertencia: primero la amenaza de descertificación, luego la migración-aranceles y hoy el asesinato de ciudadanos estadounidenses de la familia LeBarón.

Apenas en agosto pasado, Trump amenazó con quitarle la certificación a México por —desde la perspectiva estadounidense— fallas en la lucha mexicana antidrogas. En aquella ocasión, Trump puso un plazo de un año para avanzar en temas como decomisos, embargos y capturas de capos.

La amenaza de Trump estuvo contenida en el contexto de un Memorándum Presidencial sobre tráfico de drogas producidas en otros países. Entre 22 países, México fue incluido como una amenaza de seguridad por el tráfico de drogas y, de manera muy especial, por la existencia de orga-

nizaciones criminales transnacionales o cárteles mexicanos que se han asentado en todo el territorio estadounidense, para controlar entrada y venta al menudeo de droga en alrededor de 3 mil ciudades y por penetrar al sistema financiero local con *lavado* de dólares del narco.

La respuesta mexicana fue de desdén, restándole importancia a un documento, se dijo, que carecía de valor diplomático para México. De agosto a la fecha, las organizaciones criminales aumentaron su trasiego de droga hacia Estados Unidos. Pero no fue buen mensaje que México apareciera en narcopaíses como Afganistán, Bolivia, Colombia, Perú y Venezuela, entre otros. Nada hizo adicional el gobierno mexicano para responder a la amenaza de la Casa Blanca.

El Memorándum de Trump tuvo frases directas contra México:

"A lo largo de nuestra frontera sur, México necesita hacer más para detener el flujo de drogas letales que ingresan a nuestro país. Necesitamos que el gobierno mexicano intensifique sus esfuerzos para aumentar la erradicación de la adormidera, la prohibición de drogas ilícitas, los enjuiciamientos y la incautación de activos y para desarrollar una estrategia integral de control de las drogas".

Tras señalar que México es parte de la producción de drogas químicas letales —por ejemplo, el fentanillo, cuyo tráfico en el norte controla nada menos que Ovidio Guzmán López, el hijo de *El Chapo*—, Trump lanzó su advertencia: "Necesitamos ver un compromiso sostenido y unificado de los funcionarios del gobierno mexicano a través de sus agencias militares y civiles y trabajar con sus socios extranjeros. Sin más progreso durante el próximo año, consideraré determinar que México ha fallado demostrablemente en cumplir con sus compromisos internacionales de control de drogas".

El asesinato de miembros de la familia LeBarón que poseían nacionalidad estadounidense podría ser el pretexto para que Trump aumente sus presiones y arrincone la estrategia de paz del gobierno de López Obrador. Para la Casa

Blanca –con Clinton, Bush Jr., Obama y ahora Trump–, el tráfico de drogas a través de la frontera y la transnacionalidad de las organizaciones criminales son un tema de defensa nacional, seguridad nacional y contraterrorismo.

Los documentos de reportes evaluatorios de la comunidad de inteligencia sobre el narco en México, la estrategia para combatir las organizaciones criminales transnacionales, la estrategia antinarcóticos para la frontera de los EU con México, la estrategia de seguridad nacional, la estrategia de defensa nacional y entre muchos otros; la estrategia nacional de control de drogas están disponibles en internet y todos ellos ubican a México como una pieza clave de la estructura criminal del narco que afecta a EU. Lo de menos es el hecho de que toda oferta está determinada por la demanda; la razón real es que las drogas en la relación EU-México se define en función de los intereses de seguridad nacional de Washington

Del lado mexicano, en cambio, no ha habido un equipo estratégico que asuma la delicadeza estratégica EU y aquí se enfoca esa vecindad sólo como un asunto de comercio exterior y reglas arancelarias, como lo revela la titularidad de la Subsecretaría para América del Norte de la Secretaría Mexicana de Relaciones Exteriores en la persona de Jesús Seade Kuri, un especialista en tratado comercial cuando en la realidad las relaciones bilaterales son de temas de inteligencia, militarismo y sobre todo de seguridad nacional.

Trump ya doblegó la política exterior de México cuando amenazó con aranceles para que México detuviera la migración centroamericana. Ahora el asesinato de ciudadanos estadounidenses lo llevar a un paso más agresivo que lo ayude también en su campaña por la reelección presidencial.

Política para *dummies***:** La policía la define la realidad.

indicadorpoliticomx@gmail.com @carlosramirezh

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ



Razones

AMLO: información, comunicación, propaganda

S una buena noticia que el presidente López Obrador haya anunciado que revisará el tema de los tiempos oficiales en radio y televisión. Son horas y horas que los medios de comunicación electrónicos deben ofrendar al gobierno para que sea ocupada regularmente con mala propaganda, lo que afecta, hoy más que nunca, a los medios en su competitividad y su economía. Los tiempos oficiales, sumados a los que se otorgan a los partidos políticos, haya o no elecciones, son un impuesto a los medios y una forma de control. Una buena decisión del Presidente que esté dispuesto a revisar esa situación.

Más allá de ese compromiso formal, escuchando el discurso presidencial de ayer en la CIRT, se comprende por qué en el Gobierno Federal se confunden tanto entre lo que es información y lo que es propaganda, en lo que son los medios y lo que son las redes sociales, en la diferencia y distancia que existe entre cualquier ciudadano opinando desde un teléfono celular y un medio de comunicación electrónico o escrito.

Decía Mark Twain que "lo que causa problemas no es tanto lo que la gente ignora, como lo que saben y no es verdad". Algo de eso sucede con información en las redes. La distancia entre las redes sociales y los medios es tan amplia como la que existe entre la propaganda, el entretenimiento y la información. No es verdad que cada ciudadano es un medio de comunicación, como dijo ayer el Presidente. Un medio de comunicación debe informar, colocar la información en contexto, opinar sobre ella, su resultado es un trabajo colectivo que involucra en ocasiones decenas de profesionales.

El problema del Gobierno Federal con los medios y más específicamente con los periodistas es ese: la profesionalidad. El propio Presidente dice que los periodistas no son enemigos, sino "adversarios". Contempla a los medios y sobre todo a los periodistas como una fuerza política de oposición porque simplemente se discrepa de sus opiniones, sus actos o simplemente de lo que él cree que es la realidad. Incluso más allá de las

líneas editoriales de cada medio o comunicador.

Por eso mismo, su política de comunicación se concentra en las conferencias mañaneras, acompañada de un ejército de bots ubicados en las redes sociales. Por eso el desprecio a la fuente presidencial, la molestia cuando se señala la información contradictoria, falsa o imposible de verificar que se emite cada día, incluso ante eventos tan importantes como la batalla de Culiacán o el asesinato de los niños y mujeres de la familia LeBarón. En el caso de los LeBarón, un funcionario dice que los asesinos fueron del Cártel la Línea, otros que fueron Los Salazar, el Gobierno del Estado habla de Los Jaguares. Todos opinan que fue, más o menos, una confusión, mientras que los testigos, las víctimas que salvaron la vida y la familia aseguran que fue un ataque directo.

La labor de los medios es desentrañar de ese enredo de declaraciones, opiniones y versiones, la verdad de lo sucedido: las redes sociales pueden informar en segundos de un evento en cualquier lugar del mundo, pero no pueden ponerlo en contexto ni evitar que se contamine de datos e información falsa. La verdad y el contexto, la opinión sustentada aunque se discrepe de ella es la que establece la diferencia entre los medios y las

Julián LeBarón, en una entrevista con Bibiana Belsasso, sostuvo que "lo primero que debemos exigir es que se sepa la verdad, porque si no sabemos qué fue lo que pasó, no hay ningún camino para llegar a la justicia. Una agresión a mujeres y niños es una agresión a las familias de todo el país". Recordemos, por ejemplo, que un elemento decisivo para que se liberara a Ovidio Guzmán en Culiacán, fue el secuestro de las familias de los militares. Ahora se asesina a niños y mujeres sin justificación alguna. Suena a un método y una provocación. Por eso es tan importante saber qué ocurrió: para hacer justicia comprenderlo es una forma de colocar la información en contexto, buscar la verdad y opinar sobre ella. Es hacer periodismo.

ACTIVISMO Y CNDH

Le deseo lo mejor a Rosario Piedra Ibarra en su nueva encomienda y ojalá me equivoque, pero creo que no es una buena noticia que se haya elegido, como pidió el Presidente, a una activista al frente de la CNDH. Rosario, hermana de Jesús Piedra Ibarra, miembro de la Liga 23 de Septiembre, desaparecido después del asesinato de Eugenio Garza Sada, fue candidata a diputada por Morena en 2018, no es jurista, sino psicóloga especializada en Educación Especial. Cambiar, como propone, a la CNDH por una Defensoría del Pueblo, transformará el sentido de la institución y del propio *ombudsman*. Su elección polariza, no une.

Convincente

Cartón de Robi





¡Bienvenido, señor Presidente!

UY ovacionada fue la recepción de quienes desde mucho antes de la hora convenida, se apostaron a las afueras del Museo de la Ciudad de México para recibir a Rafael Correa, con consignas de iViva Correa!, iBienvenido, señor Presidente! y iCorrea, Correa! El ex mandatario de Ecuador con esa afabilidad que lo caracteriza saludaba y agradecía a la concurrencia tan caluroso recibimiento.

Pero, ¿quién es Rafael Correa? Para empezar, ha sido el único Presidente que gobernó un país durante 10 años, 4 meses y 9 días de manera consecutiva. Del 15 de enero de 2007 al 24 de mayo de 2017. Esta permanencia al mismo tiempo le aportó a su país que todos los propósitos que se planteó al llegar ahí, se pudieran consolidar y el pueblo ecuatoriano gozara de un ambiente de tranquilidad y paz. Que habría que decirlo, la derecha nunca se durmió en sus laureles y siempre estuvo al acecho y poniendo piedritas en el camino.

Según él mismo lo ha externado, su infancia no fue fácil, un padre ausente, muertes trágicas y una madre que trabajó duro haciendo comida para sacarlos adelante. Niño inquieto y líder desde su infancia y adolescencia, le dio buenas herramientas que puso en práctica al ir escalando en puestos de mayor responsabilidad. Por su buen desempeño académico le otorgaron una beca que le permitió continuar sus estudios universitarios en Economía, una maestría y un doctorado en el extranjero.

Su tesis doctoral lleva por título "Tres ensayos acerca del desarrollo contemporáneo latinoamericano". Al llegar a la Presidencia de Ecuador, la mayoría de sus ministros fueron compañeros suyos de la universidad, con quienes construyó una sólida amistad, pero sobre todo, la coincidencia ideológica en temas políticos sociales.

Durante el gobierno de Alfredo Palacio, en 2005, fue Ministro de Economía, manteniendo su distancia al acuerdo en la firma del Tratado de Libre Comercio, y sí promoviendo el intercambio comercial con otros países de Latinoamérica. Y según destacan algunas notas, su logro fundamental fue "revertir el hecho de que los excedentes por venta de petróleo vayan directamente al pago anticipado de la deuda externa ecuatoriana y que, en su lugar, se destinen a inversión en salud y educación".

Rafael Correa en su cuenta de Facebook escribía: "México ha sido uno de los países que han extendido su brazo. Desde el 12 de octubre, el gobierno recibió en su Embajada de Quito a la asambleísta Gabriela Rivadeneira, y posteriormente a otros asambleístas y familiares para brindarles protección".

En la conferencia magistral realizada en el Museo de la Ciudad de México, Correa expresaba: "Qué lindo es tener a México mirando nuevamente al Sur. México es un país clave, la relación con los países de América Latina puede mejorar con el presidente Andrés Manuel López Obrador, la llegada de él y la victoria del peronismo en Argentina mantendrán vivo el progresismo". Mientras a los gobiernos de derecha se les critica por no haber hecho nada, a los gobiernos de izquierda se les critica por hacer todo".

Lo que vale la pena resaltar aquí es el hecho de que ni un presidente como Rafael Correa, con 10 años consecutivos implementando programas sociales en favor del pueblo ecuatoriano, y en lucha sistemática contra el neoliberalismo arraigado en su país y todos los pueblos de América Latina, pudo arrancarlo de raíz, quizá sólo contenerlo. Luego entonces, ¿por qué en nuestro país, con menos de un año de gobierno se le exige al presidente Andrés Manuel López Obrador, arregle de ya todo el cochinero que dejaron los anteriores Mandatarios apoyados en el neoliberalismo rampante?

El mismo ex presidente Correa sostiene que "el proceso de cambio no se debe esperar que suceda a corto plazo", y reiteró que además un gobierno no puede complacer a todo mundo. El neoliberalismo es un monstruo de 100 cabezas, no debemos bajar la guardia y creer que ya le ganamos. El cambio de gobierno es el primer peldaño de una escalera muy larga. Sigamos andando.

*Ex secretaria de Mujeres de Morena Colima



GLORIETITA 1 Hoy, en **Diario de Colima** estamos de manteles largos por el 66° aniversario de su fundación. Gracias a nuestros lectores y anunciantes por su preferencia. Mantenemos nuestro compromiso de seguir informando de manera veraz y oportuna sobre el acontecer local, nacional e internacional, con el compromiso que estableció nuestro fundador, Don Manuel Sánchez Silva. El Equipo.

GLORIETITA 2 La mayoría de los Ayuntamientos están en la chilla por la falta de dinero para otorgar los servicios públicos y menos tienen para hacer obras. El extremo de pobreza es el Cabildo de Armería, donde el DIF Municipal no tiene ni para la gasolina de la camioneta que traslada a esta capital a los enfermos que necesitan hemodiálisis. Por esa razón los pacientes no han recibido el tratamiento. El Equipo.

GLORIETA 1 El Congreso del Estado se convirtió en uno de los primeros del país en votar a favor la reforma constitucional mediante la cual se establece la figura de revocación de mandato en la Carta Magna. La minuta de reforma alcanzó 16 votos de los diputados de Morena, PT, Nueva Alianza y Movimiento Ciudadano. Los tres panistas votaron en contra. Se requiere el aval de 17 Legislaturas estatales para que la enmienda impulsada por el presidente Andrés Manuel **López Obrador** y su partido se considere legal y entre en vigor. En marzo de 2022 **AMLO** se someterá al escrutinio ciudadano para saber si se va o se queda. Por ahora conserva 60 por ciento de aprobación de los mexicanos, habrá que ver de aquí a esa fecha cómo llega porque ejercer la gobernanza desgasta. El Equipo.

GLORIETA 2 No hay duda de que el presidente Andrés Manuel López Obrador impulsó a Rosario Piedra Ibarra, hija de Rosario Ibarra de Piedra, para ocupar la Comisión Nacional de Derechos Humanos por los próximos 5 años. **Ibarra de Piedra** ha sido compañera coyuntural de luchas desde hace muchos años del tabasqueño. Ayer, el Senado aprobó el nombramiento de su hija **Rosario**, hermana de Jesús Piedra Ibarra, desaparecido en 1974, en el contexto de la guerra sucia en México. Desde hace años la CNDH ha sido fundamental en la defensa de las garantías de los mexicanos y en el proceso de transformación del país, por lo que se espera que la nueva *Ombudsperson* continúe y mejore ese trabajo. Militante de Morena, se comprometió a ser independiente en el cargo. El Equipo.

DESIDIA Desde hace meses los pilastrones y parte del techo de uno de los portales del jardín de Coquimatlán, a un costado de la Presidencia Municipal, están dañados, con riesgo de colapsar y lesionar transeúntes. El Ayuntamiento solamente colocó cinta amarilla preventiva, pero no hace algo por remozarlos. Dicen los propios trabajadores de la Comuna que sus jefes están esperando que les manden dinero federal. A ver si cuando llegue el recurso todavía están de pie los pilares. Alberto Magallón.

AVANCES La diputada federal Claudia Yáñez Centeno hizo lo que nadie de sus homólogos había hecho: reunirse con directivos de la Comisión Federal de Electricidad para dar solución a varios problemas, como la contaminación que genera la Termoeléctrica Manuel Álvarez, el alto cobro de las tarifas a restauranteros de Manzanillo y la limitación del servicio de agua a los armeritenses por los cortes en el suministro de energía eléctrica, por el adeudo de la Comapal a la CFE. En los tres casos hubo respuestas favorables a dichas demandas. Estos logros y atenciones de la Legisladora para los colimenses demuestran que no se equivocaron al darle su voto. Julio

URGENCIA El pasado miércoles por la tarde un elemento militar desapareció tras ser arrastrado por una ola en el balneario Boca de Pascuales, Tecomán, y hasta ayer no había sido localizado. Este caso se suma a la larga lista de víctimas en varias playas del estado, lo cual hace necesario que las autoridades cuenten con salvavidas de guardia permanentes y no solamente en temporada de vacaciones o fines de semana largos. Sergio Uribe.

DIÁLOGOS Gracias a la iniciativa del Frente Plural de Regidores del Ayuntamiento de Manzanillo, se atenderán las demandas de los manifestantes en la CAPDAM, mediante una mesa de trabajo en la que participarán la alcaldesa Griselda Martínez y el director del organismo operador de agua, Gabino Uribe. Es de esperarse que mediante los diálogos se llegue a un acuerdo, pero cuando menos ya hubo respuesta oportuna por parte de los munícipes, para que la Presidenta Municipal atienda la problemática que ignoró desde hace días. Julio Zamora.

PELIGRO Urge que las autoridades del Ayuntamiento de Villa de Álvarez realicen la limpieza de la maleza que abunda por las laterales del Tercer Anillo Periférico, pues debido al zacatal la visibilidad es prácticamente nula para los automovilistas y las posibilidades de un accidente vehicular están latentes. Sergio Uribe.

OPERATIVO Ha sido un acierto de la Dirección de Tránsito y Vialidad de Manzanillo el retiro de automóviles abandonados en la vía pública, toda vez que son focos de riesgo e inseguridad para la población. Sería favorable que Colima y Villa de Álvarez replicaran este operativo, pues también es necesario que sean retirados cientos de vehículos abandonados que hay en la zona conurbada. Julio Zamora.

COBRO Debido a la precaria situación económica por la que atraviesa el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Colima, ha trascendido que el líder **Enrique Rojas** ha pensado seriamente la posibilidad de cobrar cuentas añejas, como la fianza por incumplimiento de contrato con la empresa encargada en construir el edificio del partido, la cual recibió la mitad de los 23 millones que costó el proyecto de edificación y que en su momento fueron entregados a la constructora por el anterior dirigente priista, **Rogelio Rueda**. **Sergio Uribe**.

GLORIETAZO 1 El alcalde Colima, Leoncio Morán, debe ser muy cuidadoso en su plan de cerrar la Procesadora Municipal de Carne, pues es verdad que le genera un gasto considerable a la comuna su operatividad, pero también es cierto lo que dicen los carniceros de que podrían generarse matanzas clandestinas de animales, en condiciones insalubres que representen un problema sanitario. El asunto debe analizarse a profundidad, para buscar una solución que no afecte a los tablajeros ni a la población consumidora. El Equipo.

GLORIETAZO 2 Según el delegado federal de la Región 2 de la Secretaría de Bienestar, Julio León Trujillo, este mes se entregarán las becas Benito Juárez a estudiantes de bachillerato y pidió a los beneficiarios tener paciencia. En todos los municipios del estado hay retraso y el propio López **Obrador** ha confirmado que se han demorado los depósitos para los estudiantes. Personas que están inscritas en ese programa cuestionan si se les entregará de forma retroactiva por los meses que no la recibieron o qué pasará con ese dinero que ya estaba etiquetado para entregárselos a los bachilleres. Para lo limpio no se necesita jabón, por lo que habrá que ver las cuentas que presente la Coordinación Estatal de Becas del Gobierno Federal. El Equipo.

Universidad de Colima, comprometida con las auditorías y la transparencia

LEMUS

Al rendir su Informe de Labores, el cual estuvo presidido por el rector José Eduardo Hernández Nava, el coordinador general Administrativo y Financiero de la Universidad de Colima, Juan Carlos Vargas, señaló que "la transparencia y la rendición de cuentas se han vuelto una exigencia en una sociedad que madura hacia la democracia.

"Es como un derecho y una obligación y los funcionarios públicos estamos conscientes de nuestra obligación de informar sobre las decisiones que se toman en la administración y se nos exige abrirnos a la inspección pública".

En su mensaje, el funcionario aseguró que "un actuar responsable de los servidores públicos que incorpore mecanismos de fiscalización, transparen-

Carlos GARCÍA cia y rendición de cuentas, contribuye a incrementar la credibilidad y confianza de la sociedad en el quehacer institucional.

> 'Bajo esta premisa, en la Universidad se han hospedado términos afines como la vigilancia, la auditoría, la fiscalización y la transpa-

Al abordar el aspecto financiero de la UdeC, detalló que el subsidio federal de este año se autorizó con un presupuesto de mil 537 millones de pesos, de los cuales la UdeC ha recibido hasta el momento del Informe mil 433 millones.

"Sobre el subsidio estatal, tenemos autorizado un presupuesto de 384 millones de pesos, de los cuales hemos recibido 135 millones hasta este mes de noviembre".

Informó también que, en el rubro de ingresos académicos, las entradas del nivel medio superior llegan a 52 millones de pesos; del nivel



Foto Universidad de Colima

Juan Carlos Vargas, coordinador general Administrativo y Financiero de la Universidad de Colima, rindió su Informe de Labores ante el rector José Eduardo Hernández Nava.

superior a 83 millones de han realizado exitosamente pesos, y de posgrado a 7 millones de pesos, generando un total de 142.3 millones.

Éstos se dividen por arancel, cuotas de inscripción, servicios y otros ingresos educacionales.

En cuanto al tema de rendición de cuentas, Juan Carlos Vargas comentó que durante el presente año se

siete auditorías en la Uni-

La primera de ellas se aplicó a la "Planeación y fiscalización de la cuenta pública 2018" y la segunda, a las "Tecnologías de la Información y Comunicación", ambas fueron requeridas por la Auditoría Superior de la Federación (ASF).

Colima, la segunda mejor ciudad para vivir Hugo VELÁZQUEZ El municipio de Colima ocupa el segundo lugar a nivel nacional, de las me-

jores ciudades para vivir en México, de acuerdo al ranking de la encuesta de las Ciudades Más Habitables de México 2019, de la empresa Gabinete de Comunicación Estratégica. Mediante boletín de prensa, se informó que la encuesta se construyó me-

diante un análisis de componentes principales como la calidad de vida, cohesión social, satisfacción de la ciudadanía con los servicios municipales y evaluación de los Alcaldes.

Para el resultado de dicho ranking, se levantaron encuestas a ciudadanos mayores de 18 años que residen en 76 ciudades del país, y el cual arrojó que la ciudad capital es de los mejores iugares para vivir.

El municipio mejor calificado es San Pedro Garza García, en Nuevo León.



Foto Coordinación de Prensa

En evento realizado en el Jardín de Niños 30 de Abril, de la localidad de La Caja, Comala, el secretario de Educación, Jaime Flores Merlo, acompañado del alcalde José Donaldo Ricardo Zúñiga, dio inicio a la segunda edición del programa anual de reforestación denominado "La Fiesta del Árbol".

Se inicia la segunda edición de "La Fiesta del Árbol"

ROQUE

El programa anual de reforestación denominado "La Fiesta del Árbol" inició su segunda edición, en evento llevado a cabo en el Jardín de Niños 30 de Abril, de la localidad de La Caja, Comala, y que estuvo encabezado por el secretario de Educación, Jaime Flores Merlo.

A través de un boletín de prensa, se informó que Gobierno del Estado, a través de la Secretaría de Educación, en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Rural y el Instituto para el

Hugo VELÁZQUEZ Medio Ambiente y Desarrollo Sustentable de Colima (Imades), lleva a cabo esta actividad que tiene el objetivo de fomentar en niñez y adolescentes la cultura del cuidado al medio ambiente.

Estas actividades van desde la siembra, así como cuidado de árboles nativos y plantas de ornato en planteles escolares de Educación

Acompañado del alcalde de Comala, José Donaldo Ricardo Zúñiga; liderazgos de la Sección 6 del SNTE, así como directivos de la dependencia educativa; Flores Merlo indicó que esta segunda edición de "La Fiesta del Árbol", en la participa alumnado, docentes, así como padres de familia, se inicia hoy y concluye el 28 de junio de 2020.

Cabe destacar que en la primera edición de "La Fiesta del Árbol" participaron 77 escuelas, a las que se les donaron a cada una 150 árboles frutales, plantas de ornato y medicinales en tres periodos, sumando un total de 11 mil 550 especies, lo que equivale a un aproximado de 30 mil 800 metros cuadrados reforestados dentro de los plantes escolares.

Espera Canirac que revocación de mandato no esté amañada

Hugo RAMÍREZ

El dirigente de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera (Canirac), Felipe de Jesús Santana Linares, calificó como positiva la aprobación de revocación de mandato para quienes ocupen cargos de elección popular, incluido el Presidente de México.

Luego de que el pasado martes se aprobara en la Cámara de Diputados la revocación de mandato, el líder de los restauranteros dijo esperar que las reglas no estén amañadas.

"Todo lo que haga un país, estado, una sociedad, una cámara empresarial o un negocio para abonarle a la democracia, lo vamos a ver bien, habrá que analizar las reglas y las fórmulas como siempre, a veces todo está de cierta forma muy amañado", dijo.

Mencionó que ve complicado que se cumplan con los porcentajes que se requieren para solicitar la revocación de mandato de quienes ocupan cargos de elección popular.

En el documento aprobado por los Diputados federales, se explica que ese derecho constitucional podrá ser solicitado por los ciudadanos al Instituto Nacional Electoral (INE).

Además, se explica que podrán ser respaldados por un número equivalente de, al menos, 3 por ciento de la lista nominal de electores, con una dispersión regional representativa de por lo menos 17 estados de la República.

Difunden modelo de Justicia Cívica y Policía de Proximidad

Elena DEL TORO

El comisionado de Seguridad y Justicia Cívica, Alejandro González Cussi, compartió el modelo de Justicia Cívica y Policía de Proximidad que implementa el Ayuntamiento de Colima, en dos municipios de Guanajuato.

Cussi dijo que como parte de las acciones para dar a conocer y generar lazos de colaboración entre municipios y modelos exitosos, asistió en representación del alcalde Leoncio Morán a los municipios General Escobedo, en Nuevo León, y a León, Guanajuato.

"En General Escobedo me recibió la alcaldesa Clara Flores Carrales, quien es presidenta de la Conferencia Nacional de Seguridad Pública Municipal, es la representante de todos los Alcaldes del país en el Consejo Nacional de Seguridad, entonces el modelo de Morelia, junto al de General Escobedo, en su momento, fueron los pioneros del Modelo de Justicia Cívica y Policía de Proximidad".

En un comunicado, se informó que se dio a conocer cómo están avanzando en el tema, y en su caso compartió lo que se está haciendo en Colima.

"Vimos algo muy novedoso, que es el funcionamiento de las cámaras corporales para las funciones del Juzgado Cívico en materia de tránsito, entonces estamos realizando este ejercicio de revisión de buenas

prácticas", refirió. Informó que a León,

Guanajuato, fue invitado a un foro regional organizado por el Instituto Republicano internacional, una ONG que tiene representación en México, para la presentación del modelo de Justicia Cívica que se implementa en Colima, "además, compartimos buenas prácticas en el tema de justicia penal y justicia alternativa".

Apuntó que estas visitas e intercambio de información "darán pie a la firma de convenios de colaboración con estas dos Alcaldías, con el objetivo de generar lazos de trabajo en materia de seguridad, lo cual se verá reflejado en la calidad de vida de los ciudadanos de estos municipios".



Los integrantes del H. Pleno del Supremo Tribunal de Justicia del Estado de Colima

Felicitamos a DIARIODE COLIMA

por su



Medio de comunicación en el cual todos los integrantes hacen una extraordinaria labor informativa. Y muy especialmente al

Sr. Héctor Sánchez de la Madrid

por haber seguido los pasos de su padre y fundador

Sr. Manuel Sánchez Silva

Extendemos nuestra felicitación a reporteros, columnistas, diagramadores y formadores.

i Enhorabuena!

Colima, Col., 8 de noviembre de 2019.

Realizarán Semana Estatal de Seguridad y Salud en el Trabajo

acciones que permitan reducir accidentes y elevar las condiciones de salud y seguridad para los trabajadores

Hugo VELÁZQUEZ taria del Trabajo y Previsión Pérez, detalló que los trabala la Industria de la Construcción y combate de incenguridad y Salud en el Trabajo 2010.

Mediante boletín de prensa, se informó que, al en Colima, el Gobierno del respecto, el titular de la de-Estado, a través de la Secre- pendencia, Vicente Reyna

Riesgo Psicosocial en el Trabajo (identificación, análisis y prevención de la norma 035-STPS).

Esta plática, que se iniciará en punto de las 9 de la mañana en las instalaciones de la Cámara Mexicana de

ROQUE Social (Setcol), invita al sec- jos iniciarán el lunes 11 del ción (CMIC), es fundamen- dios, así como el Sistema de la tarde. tor empresarial a participar presente mes con la Capa- tal para dar a conocer los armonizado para la iden-Con el objetivo de buscar en la Semana Estatal de Secitación Sobre: Factores de pormenores y alcances de tificación y comunicación esta norma, así como la forma en las empresas deberán atenderla.

Ese mismo día en dicha sede, se estará impartiendo capacitación relacionada al Manejo de estrés, Manejo manual de cargas, Prevende peligros y riesgos por sustancias peligrosas en los

centros de trabajo. Reyna Pérez detalló que estas pláticas se llevarán a cabo en el municipio de Manzanillo, el viernes 15 del presente, en el hotel Las Ha-

El funcionario estatal destacó la importancia de que los centros laborales cumplan con la normatividad a fin de evitar accidentes, permitiendo así generar condiciones óptimas para estimular la productividad y competitividad de las empresas locales.

GRATUITAS

Efectuará Ssa jornadas de vasectomía sin bisturí

El 8 de noviembre será en el Centro de Salud Urbano de Tecomán y el 15, en el Hospital General Manzanillo

ROQUE

La Secretaría de Salud y Bienestar Social del Gobierno del Estado llevará a cabo este 8 y 15 de noviembre Jornadas de Vasectomía sin Bisturí gratuitas en Tecomán y Manzanillo, en el marco de la Jornada Nacional de Salud Pública.

la planificación familiar y contribuir al derecho a decidir de manera libre, responsable e informada el espaciamiento y el número de hijos que desean tener.

A través de un boletín de prensa, el Departamento de Salud Reproductiva de la dependencia informa que las jornadas iniciarán hoy por la mañana, en el Centro de Salud urbano de Tecomán (José María Morelos y Pavón No. 411, centro), en donde se esperan realizar 10 vasectomías.

El 15 de noviembre se realizarán en el Hospital General Manzanillo (avenida Elías Zamora Verduzco s/n, colonia Nuevo Salagua), en

Hugo VELÁZQUEZ la que se calcula atender también a 10 varones.

En estas jornadas participa un equipo multidisciplinario conformado por médicos acreditados en la técnica de vasectomía sin bisturí y personal de Enfermería, Trabajo Social, asistentes médicas y de limpieza.

Al señalar que en el es-El objetivo es fomentar tado son más los hombres que año con año eligen este método anticonceptivo, personal de la Dirección General de Información en Salud señala que en 2015 se realizaron 106 vasectomías, en 2016 fueron 145, en 2017 se practicaron 148 y en 2018 se realizaron 194.

En 2019 van 164, más las que se efectuarán en estas jornadas.

Para la vasectomía sin bisturí sólo se requiere desavunar o comer ligero; presentarse bañado o aseado; rasurado de la región escrotal, y traer una trusa ajustada.

Al terminar este procedimiento se indican los cuidados, como no realizar esfuerzos físicos.



Ciudad de México a 8 de noviembre de 2019

HÉCTOR SÁNCHEZ DE LA MADRID PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

DE "EL DIARIO DE COLIMA" PRESENTE .

A todos los que conforman "El Diario de Colima"

Les extiendo una respetuosa felicitación por motivo de sus primeros 66 años. Mi admiración y reconocimiento por su tarea tan importante, que es, la de llevar la información a miles de hogares, no solamente del estado de Colima, sino de todo el país.

No puedo dejar de mencionar que a lo largo de este tiempo se han caracterizado por ser un medio transparente, ético, objetivo y sobre todo responsable con lo que informa.

Deseo sigan cosechando éxitos y alcanzando metas, un fuerte abrazo para todos los que conforman este gran equipo de trabajo.

Nos vemos pronto.

ATENTAMENTE DEMOCRACIA Y JUSTICIA SOCIAL

ALEJANDRO MORENO

"EU ha ofrecido todo para ayudar a AMLO", asegura Claver-Carone

CIUDAD DE MÉXICO.-El gobierno de Estados Unidos ha puesto todas las herramientas disponibles para México con el objetivo de que pueda dar un combate frontal a la delincuencia organizada, y con ello no se pretende violar soberanía alguna, afirmó el director de Asuntos del Hemisferio Occidental del Consejo de Seguridad Nacional en la Casa Blanca, Mauricio Claver-Carone.

En entrevista con El Universal, el funcionario estadounidense subrayó que al referirse a "herramientas", lo que se pone sobre la mesa es apoyo militar, de investigación, financiero, cibernético, económico, entre otros.

Claver-Carone, desde el pasado martes está en México, consideró que para poner en marcha estas herramientas hace falta voluntad política y sobrepasar los obstáculos burocráticos, que complican todo innecesariamente.

Destacó que entre los presidentes Donald Trump y Andrés Manuel López Obrador existe una relación de cordialidad y "bastante buena". El presidente Trump le ha dejado claro a López Obrador que Estados Unidos está en la mejor disposición de ayudar a México cuando lo requiera, expuso.

México tiene un problema, comentó, y Estados Unidos quiere ayudarlo. Hace unos días, recordó, mataron

EL UNIVERSAL a nueve ciudadanos estadounidenses en México; sin embargo, todos los días mueren cientos de mexicanos.

Mauricio Claver-Carone también está en el país para encabezar la reunión del Plan de Crecimiento Económico, que Estados Unidos pretende lanzar en enero próximo, de la mano de México, Guatemala, El Salvador y Honduras.

¿Cuál es el motivo de la visita?

—El martes, el presidente [Donald] Trump habló con su homólogo mexicano, [Andrés Manuel] López Obrador; en la conversación, le brindó todo el apoyo de Estados Unidos, todas nuestras herramientas, debido a la situación desafortunada en el norte de México. [Trump] dejó muy claro que todos los instrumentos de la Unión Americana están a disposición de López Obrador para poder lidiar con el crimen organizado.

Yo simplemente vengo, ante todo, para recalcar la amistad entre ambos Presidentes. Es increíble la cordialidad, el entendimiento que hay. Es una relación excepcional, francamente.

También vamos a tener una reunión con los ministros de finanzas del norte de Centroamérica, Guatemala, El Salvador y Honduras, lo que es un próximo paso para el Plan de Crecimiento Económico, que a su vez forma parte del programa América

Lo quisimos hacer aquí,

en México, porque estamos trabajando muy cercanamente con su gobierno, y queremos seguir trabajando así, y no solamente en la planificación de los proyectos, pues queremos que este plan sea de todos.

¿Cuáles son las herramientas que ofrece Estados Unidos?

-El presidente Trump las ha ofrecido todas, sin excepción, pero entendiendo que nosotros respetamos absolutamente la soberanía de México, que queremos que el mandatario López Obrador sea el que la maneje, pero la preocupación que tenemos es que algunos de estos cárteles le arranquen esta sobe-

Estados Unidos no tiene ninguna mala intención en cuestión de infringir la soberanía de México; nosotros queremos trabajar conjuntamente con Andrés Manuel López Obrador, en lo que sea que él necesite.

Cuando Estados Unidos le ofrece ayuda a México, en automático se piensa que quieren venir para acá.

¿El crimen organizado es un problema para Estados Unidos?

–Es un problema para México, primordialmente, y queremos ayudarlo. No tengo la menor duda de que esta situación le quita el sueño al presidente López Obrador todos las noches, porque él es un patriota y quiere al pueblo mexicano, y nosotros lo que queremos es apoyarlo y salvar vidas en su país.



Mauricio Claver-Carone, director de Asuntos del Hemisferio Occidental del Consejo de Seguridad Nacional en la Casa Blanca.

Exigen considerar terroristas a cárteles

LA MORITA, SON.- El representante estadounidense Chip Roy exigió al secretario de Estado, Mike Pompeo, y a los Legisladores aprobar una iniciativa que presentó en marzo pasado para designar a ciertas facciones de los cárteles mexicanos de las drogas como organizaciones terroristas, luego de los hechos de violencia ocurridos en Culiacán y, recientemente, en los límites entre los estados de Sonora y Chihuahua.

"239... es el número de días que han transcurrido desde que presenté una legislación para designar a cárteles mexicanos de las drogas como Organizacio-

EL UNIVERSAL nes Terroristas Extranjeras (FTO, por sus siglas en inglés)", tuiteó el representante republicano, aludiendo a la ley H.R. 1700.

> Además, en un artículo de opinión en The Hill, escribió: "Decapitaciones ante las cámaras. Seres humanos disueltos en ácido sulfúrico. Cuerpos cortados en pedazos y esparcidos en la carretera. Personas inocentes dejadas por muertas en las calles. No estoy describiendo al Estado Islámico o Al-Qaeda, sino lo que está ocurriendo en muchas partes del sur de nuestra frontera compartida con México".

> Se refirió a la fallida detención de Ovidio Guzmán, hijo de Joaquín *El Chapo*

Guzmán, y al asesinato de nueve ciudadanos mexicano-estadounidenses, el pasado lunes, entre otros

Recordó que tanto él como el representante Mark Green llamaron a Pompeo a designar "Organizaciones Terroristas Extranjeras a ciertas facciones de los cár-

teles de las drogas". Ello, añadió, "volvería ilegal para quienes proveen material de apoyo o recursos —a esos narcotraficantes ingresar a Estados Unidos. Evitaría que los miembros actuales de estos cárteles ingresaran a Estados Unidos. También permitiría al secretario del Tesoro, Steve Mnuchin, bloquear los activos de los cárteles".

Vende Pemex 2 aviones que usaban directivos

CIUDAD DE MÉXICO.-Petróleos Mexicanos (Pemex) pondrá a la venta dos aviones de su propiedad del tipo Cessna Citation, usados para el transporte de funcionarios, como parte de su programa de enajenación de

rados onerosos. Las aeronaves fueron adquiridas a un precio conjunto de 20 millones 180.9 mil dólares, a un tipo de cambio de 13.12 pesos por

bienes e inmuebles conside-

Una de las aeronaves, el Cessna Citation 680 Sovereign, tiene una antigüedad de 10 años y su compra representó en su momento un desembolso de 15 millones 500 mil 979.5 dólares.

Su último vuelo, de traslado a la base aérea de Santa Lucía, se llevó a cabo el 4 de

EL UNIVERSAL marzo de 2019, con una duración de 20 minutos, con tres tripulantes, pero sin pasajeros.

> El avión fue exhibido en la Feria Aeroespacial que se efectuó del 24 al 27 de abril de este año.

> El segundo aparato fue adquirido en 1979, por lo que su valor de compra se estima en 4 millones 680 mil dólares y su último vuelo, también de traslado, se realizó en la misma fecha que la aeronave anterior con los mismos destinos y el mismo tiempo de vuelo.

En este caso se trata de un Cessna Citation 501/ SP Eagle II, construido en 1979 y con 7 mil 789 horas de vuelo. Su último mantenimiento tiene fecha de entre octubre y diciembre de

Esta aeronave también fue exhibida en la Feria Aeroespacial de abril de este año en la base aérea de Santa Lucía.

El Consejo de Administración aprobó la venta de ambos aviones en la pasada sesión 949 extraordinaria del 8 de octubre, luego de recibir el dictamen de "no utilidad" emitido por la empresa petrolera estatal.

Banobras fue designado agente enajenador y la operación se realizará a través de una subasta pública.

La enajenación de estas dos aeronaves permitirá a Pemex monetizar activos considerados no productivos que se suman a la venta de desechos ferrosos que este año le representarán a la empresa ingresos por 17.1 millones de pesos, otros desechos por 66 millones de pesos, y la venta de 370 vehículos por 16.2 millones de pesos







1953-2019

66 AÑOS CONSOLIDANDO.

Logrando ser, gracias a su credibilidad, el periódico de mayor circulación en el estado de Colima.

Colima, Col., 8 de noviembre de 2019.





MANZANILLO - 2019

7 - 11 NOV

El cine también se disfruta en Manzanillo

MÁS INFORMACIÓN EN www.culturacolima.gob.mx

f culturacolima @culturacolima







CULTURA









Externo mi afectuosa felicitación a directivos y todo el equipo de trabajo de

DIARIODE COLIMA

con motivo de su



Especialmente al Presidente del Consejo de Administración

Héctor Sánchez de la Madrid

Por forjar el liderazgo en el periodismo colimense de manera veraz y oportuna.

Colima, Col., 08 de noviembre de 2019.

Elías Zamora Verduzco Ex gobernador

Felicito a DIARIODE COLIMA

Por ejercer un periodismo libre, crítico y plural durante 66 años, siendo la tribuna colimense de la libertad de expresión.

Atentamente

Colima, Col., noviembre 8 de 2019.

Lic. Fernando Moreno Peña Ex Gobernador

A todos los que integran el equipo de

DIARIODE COLIMA

al celebrar su



Extiendo una cordial felicitación

Por su esfuerzo, ética y periodismo veraz, que día a día han realizado para mantener informados, a través de su diario, a la ciudadanía.



Manzanillo, Col., 08 de noviembre de 2019.

Virgilio Mendoza Amezcua
Secretario General del Partido Verde
Ecologista de México en el estado de Colima

Envío a

DIARIODE COLIMA

mi más sincera

Felicitación

con motivo de su



A directivos y trabajadores de esta prestigiosa empresa, líder de la comunicación social que se distingue por su compromiso con la sociedad.

Atentamente
Lic. Gabriela Benavides Cobos
Senadora de la República

Colima, Col., 8 de noviembre de 2019.



NACIONAL



SENADO DE LA REPÚBLICA LA ELIGE

Rosario Piedra, nueva titular de la CNDH

"No voy a titubear ante violaciones de Derechos Humanos", asegura la Ombudsperson

CIUDAD DE MÉXICO.-Rosario Piedra Ibarra fue

elegida ayer por el Senado de la República como nueva titular de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) para los próximos 5 años.

Rosario Ibarra de Piedra logró la mavoría calificada, es decir, el voto de las dos terceras partes de los Senadores presentes (114), por lo que alcanzó los 76 votos que se requerían.

La votación quedó: ocho votos para José de Jesús Orozco, 24 para Arturo Peimbert, 76 para Rosario Ibarra, y seis abstenciones.

María del Rosario Piedra Ibarra es hija de la activista mexicana, fundadora del Comité ¡Eureka! Y ex senadora por el Partido del Trabajo, Rosario Ibarra de Piedra.

En 2018, fue propuesta como candidata a Diputada Federal por la coalición

EL UNIVERSAL Morena-PES-PT, por el Distrito 10 de Nuevo León, pero no fue electa.

Los legisladores del Partido Acción Nacional (PAN) mostraron fotografías de Piedra Ibarra junto al presidente Andrés Manuel López Obrador y durante su campaña como La hija de la activista candidata por Morena mientras gritaban "autonomía".

> En entrevista con El Universal, Rosario Piedra adelantó que no titubeará ante cualquier violación a los Derechos Humanos, ni le temblará la mano para hacer recomendaciones al presidente Andrés Manuel López Obrador, en la ma-

> "Las palabras y las denuncias no titubearía, lo diría, porque es por lo que he luchado siempre", externó.

> Piedra Ibarra sostuvo que buscará que el órgano autónomo no sea una instancia de "simulación, de comparsa de un régimen".



El grupo parlamentario del PAN en el Senado denunció que la designación de Rosario Piedra Ibarra como nueva titular de la CNDH fue un fraude.

En entrevista en el Senado, la nueva Ombudsperson nacional, dijo que el hecho de militar en un partido, no le quita el derecho de haber participado en la sucesión de la CNDH. "Yo nunca voy anteponer una idea partidista a mi conciencia, no sólo voy hacer crítica, si este gobierno incurre en violaciones a los Derechos Humanos, lo voy a señalar", expresó.

Dijo además que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos necesita una reestructuración de fondo, que le permita tener un marco jurídico para hacer más de lo que actualmente puede; incluso, un cambio de nombre por "Defensoría del pueblo".

Ha trabajado por los Derechos Humanos de personas con alguna discapacidad, y rechazaba que su cercanía con el presidente Andrés Manuel López Obrador la convirtiera en una "candidata a modo".

Será en la sesión del próximo martes 12 de noviembre, cuando rinda protesta ante el Pleno.

MEJOR DE LOS ÉXITOS

Luis Raúl González Pérez, presidente de la CNDH, deseó "el mayor de los éxitos" a María del Rosario Piedra Ibarra, quien resultó electa titular del organismo autónomo.

"Le deseo el mayor de los éxitos, deseo que la Comisión Nacional pueda alcanzar las metas y los fines que ella se imponga y que contará con toda la colaboración de su servidor en lo que ella piense que puedo yo co-mentarle", dijo.

Luego de los cuestionamientos que varios Senadores le hicieron a la candidata por su cercanía con el partido Morena, González Pérez respondió que "los hechos acreditarán los resultados de cualquier Ombudsperson. Es el escrutinio público al que estamos expuestos quienes hemos tenido esta responsabilidad, desde Jorge Carpizo hasta un servidor".

Cuando se le preguntó si Rosario Piedra podría ser una presidenta de la CNDH "a modo", dijo que "no hay que prejuzgar, no quiero prejuzgar, yo, como Ombudsperson, deseo que todos pensemos positivamente para que ella se desempeñe con una actitud propositiva, con ganas de traba-

PAN DENUNCIA FRAUDE EN ELECCION

"iSe robaron dos votos!", fue el reclamo del PAN ante la elección de Rosario Piedra al frente de la Comisión Nacional de Derechos Humanos.

Es una "vergüenza" que tengamos este tipo de fraudes en pleno Senado cuando hay muchísimas cámaras, con una transmisión pública del Canal del Congreso, dijo en conferencia de prensa la panista Kenia López Raba-

Los panistas denunciaron la elección presentando la lista y videos de la votación en la urna. En la conferencia estuvo presente también el coordinador parlamentario

Mauricio Kuri, Xóchitl Gálvez; el senador independiente Emilio Álvarez Icaza, entre

Kenia Rabadán indicó que "hay una diferencia de dos boletas que hace trascendente la votación de esta tarde en el Senado"..

En conferencia de prensa

ante medios, refrendó que "ies una vergüenza!, es una muestra de que este país sí puede estar peor; es una vergüenza para la Mesa Directiva de este Senado".

El grupo parlamentario del PAN en el Senado criticó la designación de Rosario Piedra Ibarra, pues señaló que el nombramiento fue impuesto por el presidente Andrés Manuel López Obrador, violando la autonomía del organismo. Damián Zepeda consi-

deró como una "vergüenza" que se haya atentado en contra de la independencia de la



En la comunidad mormona de La Mora, en Sonora, parientes y amigos de la familia LeBarón les dan el último adiós a las víctimas emboscadas por sicarios el pasado 4 de noviembre.

Despiden en Sonora a miembros de familia LeBarón asesinados

CIUDAD DE MÉXICO.-Familiares iniciaron aver en

La Mora, Sonora, con la sepultura de las mujeres y los niños mormones asesinados en una emboscada a manos de sicarios el pasado 4 de noviembre.

Entre coronas de flores y una inmensa tristeza, familiares y amigos le dieron el último adiós a las víctimas de las familias LeBarón y Langford, tres mujeres y seis niños que perdieron la vida el lunes en un ataque cuando viajaban por una vía rural entre Sonora y Chihuahua, según información de sitio web informador.

Los visitantes llegaron desde lugares muy lejanos como Utah y Dakota del Norte, en Estados Unidos, cargando un duro duelo después de que sus seres queridos fueron acribillados, presuntamente a manos del cártel del narcotráfico La Línea.

"Venimos a honrar su memoria, a tratar de entender lo que está pasando. Es responsabilidad de la autoridad investigar y decirnos qué sucedió. (...) Es un acto de terrorismo para todos los mexicanos", dijo Alex Le-Barón, quien encabezaba la caravana.



Los caminos de terracería que conducen al Rancho La Mora, se encontraban fuertemente resguardado por las Fuerzas Armadas mexicanas.

Según las autoridades mexicanas, las víctimas habrían sido confundidas con un grupo rival del cártel La Línea, pero los familiares -que han luchado contra los grupos criminales que se han apoderado de la zonainsisten que se trató de un ataque deliberado.

También velaron a Dawna Langford, de 43 años, y sus dos hijos Trevor, de 11, y Rogan, de 2, y la tercera mujer, Christina Langford, de 31.

Se espera que hoy, los restos de Rhonita y sus gemelos sean trasladados a la colonia LeBarón, en el municipio de Galeana, Chihuahua, para ser sepultados.

Decenas de integrantes

de la comunidad LeBarón, provenientes de diversas partes de Estados Unidos, habían llegado el miércoles a Sonora para participar en los funerales.

Los caminos de terracería que conducen al Rancho La Mora, y que eran recorridos por la caravana de autos para acudir a los funerales, se encontraban fuertemente resguardado por las Fuerzas Armadas mexicanas.

Las familias LeBarón y Langford pertenecen a una comunidad mormona que habita desde hace más de un siglo en Chihuahua, adonde se trasladaron tras ser perseguidos en Estados Unidos por sus tradiciones, en especial la poligamia.

"La libertad de expresión se sustenta en la objetividad del periodista y en la crítica responsable de la opinión pública". Francisco Zarco

Mtra. Mely Romero Celis

Felicita a

DIARIO DE COLIMA

Por su



de fructífera existencia

Expresa al Presidente del Consejo de Administración

HÉCTOR SÁNCHEZ DE LA MADRID

Así como a columnistas, fotógrafos, comentaristas, cronistas, impresores y personal administrativo, sus muestras más cumplidas de solidaridad y felicitación, ratificando el compromiso que este periódico tiene con el pueblo de Colima, para seguir siendo el vocero responsable y comprometido de la opinión pública colimense.

Colima, Col., 08 de noviembre de 2019.

Bertha Luján, dispuesta a pactar para reponer elección interna

CIUDAD DE MÉXICO.-La presidenta del Consejo Nacional de Morena, Bertha Luján, se dijo dispuesta a pactar cómo reponer la elección interna para elegir nueva dirigencia, luego de que fue anulada por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) la semana pasada. "Es tiempo de que nos pongamos de acuerdo sobre cómo vamos a realizar nuestro proceso de elección interna. Todas las posibilidades las debemos contemplar, yo estoy dispuesta a que la base, la militancia de Morena, decida hacerlo, pero vamos discutiéndolo", señaló en un video difundido en sus redes sociales.

En él indicó que "es tiempo de unidad, de juntarnos, de enfrentar nues-

EL UNIVERSAL tras diferencias con diálogo", y dijo que la ocasión será en la sesión del Consejo Nacional de Morena que se realizará el domingo.

> Ese pleno está convocado para ponerse de acuerdo en la ruta a seguir tras la decisión de la Sala Superior del TEPJF de anular la convocatoria a III Congreso de Morena porque el padrón de militantes con que se fue a proceso carece de certeza.

> Los magistrados también declararon inválidos todos los actos realizados; es decir, los congresos distritales que sí se habían concretado.

> Un día después del fallo del TPEJF, Luján, quien aspira a la dirigencia nacional de Morena, reasumió el cargo de presidenta del Consejo morenista por lo que, como parte de los órganos dirigentes, participará en

la definición de la ruta para reponer el proceso interno.

Durante meses, los dirigentes y aspirantes a presidentes de Morena: Mario Delgado y Alejandro Rojas Díaz Durán han pedido que sea mediante un acuerdo interno como se defina la elección de la dirigencia nacional, y han propuesto la vía de tres encuestas.

La secretaria general en funciones de presidenta, Yeidckol Polevnsky, quien también busca la Presidencia del partido, ha planteado depurar el padrón, realizar el proceso de credencialización, y hasta entonces realizar el proceso interno como marca el estatuto.

Luján no había planteado más salida que la ruta de ir al Congreso Nacional para el relevo de dirigentes nacionales.





El presidente Andrés Manuel López Obrador se reunió con los legisladores de Morena, anoche en Palacio Nacional. Con él, los coordinadores del Senado, Ricardo Monreal Ávila, y de Diputados, Mario Delgado Carrillo.

Pide presidente AMLO a legisladores de Morena y aliados defender PEF

CIUDAD DE MÉXICO.-En reunión con legisladores de Morena -y de partidos aliados en el Congreso de la Unión- el presidente Andrés Manuel López Obrador les pidió defender el sentido del Presupuesto de Egresos de la Federación 2020 y, posteriormente, llevar la política social - como las pensiones a adultos mayores, niños y jóvenesa la Constitución.

Mario Delgado, coordinador de los diputados de Morena, señaló que el Mandatario se manifestó satisfecho porque la agenda de la transformación prácticamente la han concluido.

"Ahora, el dice, bueno esta política social que estamos Îlevando a cabo, la pensión para adultos mayores, dado que es universal, o las becas de los jóvenes en prepa, en primaria, podrían plasmarse en la Constitución como derechos sociales", comentó Delgado.

El objetivo, añadió, es dejarlos en la Constitución como garantía para que se tengan esos recursos y sea un derecho.

En entrevista al salir de Palacio Nacional, tanto el diputado Delgado como otros Legisladores, señalaron que el Mandatario les comentó

que el balance es positivo.

Nos comentó -precisó Delgado- que en las otras tres transformaciones del país (Independencia, Reforma y Constitución) se llevaban los cambios hacia una nueva Constitución, la de los años 1824, 1857 y 1917.

"Así que ahora no se hace una nueva Constitución, pero sí se reforma una parte importante en la Carta Magna en favor del pueblo".

Destacó que el objetivo es que no se aumenten los precios de los combustibles. que no se aumenten los impuestos y no se endeude al

Dijo, sin embargo, que hay muchos presiones en el Presupuesto 2020 porque muchos grupos "extrañan" el anterior Presupuesto que redundaron en más pobreza.

-Estás resistencias están también en Morena?

-No, aquí todos estamos comprometidos con la transformación. Lo que vamos a privilegiar es el gran proyecto.

El tema que no aumenten los energéticos o los impuestos es un gran esfuerzo, su-

La reunión se realizó en el Salón Tesorería de Palacio Nacional y se prolongó por casi 2 horas.

RIQUEZA NO EXCESIVA

El presidente López Obrador destacó que en la actualidad hay una corriente nueva en los sectores empresariales en el mundo que está orientada a que la riqueza no sea excesiva y que las ganancias adicionales no signifiquen destruir el territorio y el medio ambiente.

"Después de 36 años de política neoliberal, la gente dijo basta, porque se acumuló mucha riqueza en unas cuantas manos. Afortunadamente el cambio en México se ha llevado de manera pacífica, con gobernabilidad y así vamos a continuar", dijo en conferencia matutina.

Aseveró que el operativo en Culiacán, Sinaloa, y

el ataque a la familia Le-Barón en Bavispe, Sonora, "despertó y alentó los afanes autoritarios del uso de la fuerza", pero que su go-bierno no hará frente a la inseguridad con violencia.

Tras la quema de vehículos debido a un operativo en el penal de Ciudad Juárez, Chihuahua, el Presidente respaldó al gobernador Javier Corral para que el gobierno estatal retome el mando del reclusorio.

Acusó que en algunos países "se compran armas sin ningún requisito de nada, de las más potentes, más peligrosas", por lo que aseguró que es el tráfico de armas es un problema que sí se puede



Denuncian a Polevnsky por propiciar anulación de proceso interno

EL UNIVERSAL

CIUDAD DE MÉXICO.-La dirigente nacional de Morena, Yeidckol Polevnsky, fue acusada ante la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia (CNHyJ) de su partido, por presuntas omisiones que llevaron a que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anulara el proceso interno de relevo de dirigencia.

Las irregularidades cometidas por la secretaria general en funciones de Presidenta, según la queja, consisten en que desde el 7 de

iulio el Conseio Nacional de Morena acordó reconocer el padrón de 3.1 millones de militantes; creó una comisión coadyuvante del proceso de organización del proceso interno y la constitución oficial del Instituto Nacional de Formación Política.

Aunque se instruyó a la dirigente y al Comité Ejecutivo Nacional (CEN) morenista a cumplir ese acuerdo, desde agosto "ha omitido su cumplimiento e incluso se ha abstenido de realizar la supervisión y seguimiento de la credencialización y actualización del padrón de protagonistas del cambio verdadero".

Incluso, según el documento, fue "omisa en ejercer su facultad exclusiva de designar con prontitud a un delegado que hiciera las funciones de Secretario de Organización del CEN de Morena", pues esa cartera estuvo acéfala casi un año.

Conforme a la querella, suscrita por la militante Griselda Rojano, esas omisiones en que habría incurrido la denunciada "causaron que no se generaran las condiciones necesarias apegadas a Derecho para garantizar la celebración de las asambleas

distritales previas al III Congreso Nacional de Morena".

Por todo ello, Rojano demandó la aplicación de sanciones y pidió a la CNHyJ reponer los congresos distritales para garantizar los derechos de los morenistas.

En el escrito recibido por la CNHyJ se indicó que la muestra es que el proceso fue anulado por el TEPJF, pero fueron las omisiones de la dirigencia las que propiciaron la inexistencia de un padrón confiable, e impidieron las condiciones necesarias para realizar los Congresos distritales requeridos.





El Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de Colima



A su Presidente del Consejo de Administración,

Sr. Héctor Sánchez de la Madrid

Y a todo el personal que labora en dicha Casa Editora por su



Reconocemos la labor informativa que realizan en nuestra entidad, aporte valioso para la sociedad colimense.

Colima, Col., 08 de noviembre de 2019.

Atentamente:

Lic. Luis Enrique Zamorano Manríquez Secretario General





Directivos, reporteros, y a todo el personal administrativo y de redacción del periódico

IARIODE

con motivo del



de su fundación

Especialmente al

Sr. Héctor Sánchez de la Madrid

Presidente del Consejo de Administración

Por contribuir a la construcción de una sociedad más justa y democrática y de informar objetiva y puntualmente a los colimenses.



Profr. Nicolás Contreras Cortés

Director General

Colima, Col., 08 de noviembre de 2019.





El Instituto de Fomento de Ferias y Exposiciones de Colima

Expresa su reconocimiento y sincera felicitación a directivos de

DIARIODE COLIMA

al conmemorar el



de su fundación.

Así como a todo el equipo de redacción, administración, colaboradores, talleres y distribución que hacen posible que los colimenses recibamos información plural de lo que acontece diariamente en nuestro estado.

Atentamente

Petronilo Vázquez Vuelvas Director

Colima, Col., 8 de noviembre de 2019.



EDUCACIÓN CON RESPONSABILIDAD

UNIVERSIDAD DE COLIMA



PROGRAMA UNIVERSITARIO **DEL PABELLÓN DE LA FERIA**

VIERNES 8 de noviembre

10:00-12:00 horas

· Asesoría en nutrición y psicología

16:30-19:30 horas

• Recorrido con guía a través de la historia de la UdeC

17:00-18:00 horas • Ejercicios chinos para

la salud

17:00-19:00 horas

 Nuestras raíces, lotería náhuatl

17:00-20:00 horas

- Taller de modelado
- en plastilina • Taller de manga
- y cómic

SÁBADO 9 de noviembre

16:30-19:30 horas

- Recorrido con guía a través de la historia de la UdeC
- 17:00-18:00 horas

Ejercicios chinos para la salud

17:00-19:00 horas

• Nuestras raíces, lotería

náhvatl

17:00-20:00 horas

• Taller de dibujo de cómics

18:00 horas • Talleres del Centro

Universitario de Bellas Artes de Manzanillo Dir. Juan Pablo Gavtán Rodríguez

DOMINGO 10 de noviembre

16:30-19:30 horas

Recorrido con guía a través de la historia de la UdeC

19:00 horas

- Presencia estudiantil
- Dir. Rafael Zamarripa Castañeda

LUNES 11 de noviembre

10:00-12:00 horas

- Asesoría en nutrición Actividades infantiles
- Rehabilitación express

16:30-19:30 horas

 Recorrido con guía a través de la historia de la UdeC

17:00-19:00 horas 18:00 horas

- Medicina preventiva
- 17:00-20:00 horas
- Taller de pintura
- Taller de estampa
- Taller de mosaico
- Niños Cantores de la Universidad de Colima
- Dir. Gabriel Frausto Zamora

19:00 horas

Coral Femenina de la Universidad de Colima Dir. Agustina Murguía Nieve:

MARTES 12 de noviembre

10:00-12:00 horas

Actividades infantiles

16:30-19:30 horas

• Recorrido con guía a través 18:00 horas de la historia de la UdeC

- Taller de dibujo hiperrealista
 Danzas Polinesias Taller de teatro

TFH, grupo de rock Dir. Iván Jesualdo Vázquez Gonzaga

19:00 horas

"RAUMAIRE"

Dir. Giovanna Karina Rodríguez García